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O deputado ironizou a justificativa utilizada pela defesa de Bolsonaro (PL) para explicar o compartilhamento de uma publicação golpista contra as urnas eletrônicas.
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“QUE TRISTE FIM PARA O IMBROCHÁVEL”
IRONIZA LINDBHERG SOBRE BOLSONARO

Os fãs terão a chance de ouvir os sons 
que marcaram suas vidas em uma 
imersão completa.

Segundo o Ministério do Turismo, somente 
no estado da Bahia, o governo espera cerca 
de 1,5 milhão de pessoas nas festas juninas, 
que movimentarão R$ 1 bilhão na economia.

- Esse é um setor muito importante para a economia 
do nosso estado. E a tecnologia é uma grande aliada 
no trabalho das forças de segurança para garantir que 
motoristas e suas cargas cheguem em segurança ao 
seu destino final -  ressaltou o governador Cláudio 
Castro.
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Na legenda da publicação, ela es-
creveu: "É com muita dor no coração 
que digo a vocês que Luidy, meu loris, 
não resistiu a uma pneumonia…. Meu 
coração sente e sentirá muito a falta 
desse anjinho, que me foi dado pois 
vivia em uma gaiola e nunca mais 
conheceu o que era viver preso. Mas 
infelizmente não terei mais seus bei-
jos e seu barulhinhos…"

Internautas se sensibilizaram com a 
perda e comentaram no post. "O amor 
da Xuxa pelos animais é a coisa mais lin-
da e genuína. O mundo precisa de mais 
pessoas assim", opinou uma fã.
Famosos como Ivete Sangalo 
também mostraram seus senti-
mentos, a cantora e apresentado-
ra enviou um emoji derramando 
uma lágrima pelo passarinho. 

Xuxa Meneghuel lamenta morte de 
papagaio: 'Muita dor no coração'

Luciano Nascimento

O presidente do Congres-
so nacional, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), leu 

ontem (26), durante sessão do 
Congresso Nacional, o requeri-
mento para a abertura da Co-
missão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) para investi-
gar as invasões e depredações 
de prédios públicos ocorridas 
no dia 8 de janeiro, a chamada 
CPMI dos Atos Golpistas.
Na ocasião, as sedes do Con-
gresso Nacional, do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e do 
Palácio do Planalto foram in-
vadidas por vândalos apoia-
dores do ex-presidente Bolso-
naro, inconformados com o 
resultado da eleição presiden-
cial. Falta agora o documento 
ser publicado no Diário Oficial 
da União (DOU).
“O requerimento requer a cria-
ção de Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito com a fi-
nalidade de investigar os atos 
de ação e omissão ocorridos no 
dia último oito de janeiro ocor-
ridos na sede dos três poderes 
da República em Brasília”, diz 
trecho do requerimento.

O colegiado será formado por 
16 deputados e 16 senadores 
titulares. Agora, os líderes 
devem indicar os integran-
tes da comissão conforme a 
proporcionalidade contida no 
documento, que será enviado 
às lideranças das duas casas 
legislativas. A duração inicial 
dos trabalhos da CPMI será de 
seis meses.

Governo
Na última quinta-feira (20), o mi-
nistro da Secretaria de Relações 
Institucionais, Alexandre Padi-
lha, disse que o governo apoiará 
os trabalhos da comissão.
A decisão do governo ocor-
reu após a divulgação, pela 
imprensa, de imagens que 
mostraram o general Gonçal-
ves Dias, então ministro-che-
fe do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI) da Presi-
dência da República, e outros 
funcionários da pasta, no in-
terior do Palácio do Planalto, 
interagindo com os vândalos, 
no dia da invasão.
O general Dias pediu demis-
são do cargo na sequência, 
que aceita pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva.

Pacheco lê 
requerimento e cria 

CPMI dos atos golpistas 
de 8 de janeiro

Kakay pede "análise de todas 
as decisões" de Bolsonaro após 
alegação de que postagem golpista 
foi feita sob efeitos de remédio

O advogado criminal-
ista Antônio Carlos 
de Almeida Castro, 
o Kakay, viu como 
sendo de “altíssima 

periculosidade” a linha adotada 
pela defesa de Jair Bolsonaro (PL) 
diante o inquérito sobre sua par-
ticipação nos atentados terroris-
tas de 8 de janeiro. 
Na quarta-feira Bolsonaro 
prestou depoimento à Polícia 
Federal (PF) sobre o caso. Inves-
tigadores acreditam que uma 
postagem feita por ele em 11 de 
janeiro o vincula aos atos golpis-
tas ocorridos três dias antes, uma 
vez que o post, que duvidava do 

sistema eleitoral sem apresentar 
provas, foi considerado um sinal 
de que ele poderia ter encoraja-
do a invasão dos prédios dos Três 
Poderes da República. À PF, Bol-
sonaro afirmou que fez a post-
agem "sem querer". Ex-ministro 
e advogado de Bolsonaro, Fabio 
Wajngarten alegou que o ex-ocu-
pante do Palácio do Planalto es-
tava sob efeitos de medicamentos 
quando fez a publicação.
Para Kakay, o argumento pode 
levar a uma revisão de todas as 
decisões de Bolsonaro. “Sem 
nenhuma crítica a linha adota-
da pela defesa do ex-presidente 
Bolsonaro, assumindo a com-

pleta condição do ex-presiden-
te por não estar no gozo pleno 
de suas faculdades mentais, em 
não poder assumir os seus atos 
quando assinou suas mensagens 
postadas em momento crítico 
da história recente, ressalto que 
esta é uma defesa de altíssima 
periculosidade. O ex-presidente 
da República quer se eximir da 
responsabilidade do que assinou! 
Vulgar. Banal. Seria importante 
fazer uma comissão para analisar 
todas as decisões do ex-presiden-
te. Talvez esta investigação pu-
desse chegar à conclusão óbvia: 
ou o Bolsonaro é um inepto, ou 
um bandido ou, só um idiota”.
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Justiça determina suspensão 
da rede Telegram no Brasil
A Justiça Fe-

deral do Es-
pírito Santo 
determinou, 
na noite  de 

terça-feira (25), a suspen-
são do funcionamento do 
Telegram no Brasil. A de-
cisão, do juiz Wellington 
Lopes da Silva, da 1ª Vara 
Federal de Linhares, foi 
proferida após o aplicativo 
não fornecer informações 
solicitadas a respeito de 
grupos neonazistas atuan-
tes no Telegram.
Além disso, a Justiça fixou 
uma multa diária de R$ 1 
milhão por não envio dos 
dados pedidos ou 5% do 
faturamento da empresa 
no Brasil em 2022, o que 
for menor. Para o magis-
trado, “os fatos demons-
trados pela autoridade 
policial revelam evidente 
propósito do Telegram de 
não cooperar com a inves-
tigação em curso”.

Investigação
Wellington Lopes da Silva 
havia pedido informações 
sobre os usuários de um ca-
nal antissemita e um chat 

com o mesmo teor, que pro-
pagavam conceitos e símbo-
los neonazistas. Os dados 
solicitados compreendiam 
os nomes dos usuários dos 
grupos, CPF, foto do per-

fil, e-mail, endereço, dados 
bancários cadastrados, en-
tre outros. As informações 
repassadas à Justiça, no en-
tanto, foram consideradas 
insuficientes.

“A despeito da resposta 
dentro do prazo, as infor-
mações fornecidas não 
atendem à ordem judicial. 
Salienta-se que a determi-
nação era para que o Tele-

gram encaminhasse os da-
dos cadastrais de TODOS 
os integrantes do canal e do 
grupo de chat”, informou 
o magistrado. O aplicativo 
havia informado apenas al-

guns dados e referentes so-
mente ao administrador de 
um dos grupos.
Até o fim da tarde de on-
tem (26), no entanto, o 
aplicativo de mensagens 
instantâneas funcionava 
normalmente.

Flávio Dino
O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio 
Dino, comentou o assunto. 
Para ele, a atuação de gru-
pos antissemitas é parte 
da estrutura de violência 
contra crianças e adoles-
centes no Brasil.
“A Polícia Federal pediu e 
o Poder Judiciário deferiu 
que uma rede social que 
não está cumprindo as de-
cisões, no caso o Telegram, 
tenha uma multa de R$ 1 
milhão por dia e suspen-
são temporária das ativida-
des, exatamente porque há 
agrupamentos denomina-
dos Frentes Antissemitas 
ou Movimentos Antissemi-
tas atuando nessas redes e 
nós sabemos que isso está 
na base da violência contra 
nossas crianças e nossos 
adolescentes”.

Em publicação no 
Twitter no início 
da tarde de ontem 

(26), o deputado Lin-
dbergh Farias (PT-RJ) 
ironizou a justificativa 
utilizada pela defesa de 
Jair Bolsonaro (PL) para 
explicar o compartilha-
mento de uma publica-
ção golpista contra as 
urnas eletrônicas no Fa-
cebook apenas três dias 
após as invasões de 8 de 
janeiro em Brasília.
Em depoimento prestado 

na manhã de hoje à Polí-
cia Federal, o ex-chefe do 
Executivo e sua equipe 
de defesa alegaram que 
o post foi compartilhado 
"de forma equivocada, 
quando ele tentava trans-
mitir para o seu arquivo 
de WhatsApp para assis-
tir posteriormente". Após 
o depoimento, Fabio Wa-
jngarten, ex-chefe bol-
sonarista da Secretaria 
Especial de Comunicação 
Social (Secom), ainda ale-
gou que Jair estava "sob 

efeito de remédios" ao fa-
zer a publicação.
Ao tomar conhecimento 
de tais desculpas, Lin-
dbergh, então, comentou 
em suas redes: "Fabio 
Wajngarten, advogado 
de Bolsonaro, disse que 
Jair postou de forma 
'acidental' informações 
falsas sobre as eleições. 
Que triste fim para o ca-
pitão 'imbrochável'.  Um 
leão para tentar golpe, 
mas um gatinho para en-
frentar a justiça".

Internautas das redes 
sociais criticaram o go-
vernador do estado de 

São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas, e a CNN Brasil, após a 
informação de que o chefe 
do Executivo paulista foi a 
fonte de uma reportagem 
da emissora usada para 
atacar o governo Lula. 

"Muita cara de pau da 
CNN e de Tarcísio!", escre-
veu um perfil no Twitter. 
A CNN disse que houve 
suspensão de supostas ne-
gociações entre o governo 
brasileiro e a estatal ucra-
niana Antonov, fabricação 
de aeronaves, para investi-
mentos de US$ 50 bilhões. 

A empresa do país europeu 
negou a informação veicu-
lada pela CNN. 'Meios de 
comunicação de massa da 
República Federal do Bra-
sil estão compartilhando 
a informação falsa de que 
a Companhia ANTONOV 
suspendeu supostas ne-
gociações sobre o suposto 

lançamento da produção 
de aeronaves no Brasil'.

Outras repercussões

Também na internet, 
usuários de redes sociais 
cobraram a presença do 
deputado federal André 
Janones (Avante-MG) 

CPMI dos atos golpistas 
em Brasília (DF). Ele é 
um dos parlamentares 
mais críticos de Jair Bol-
sonaro (PL).
Internautas repercutiram 
o depoimento do político 
do PL à Polícia Federal. 
Bolsonaro também foi 
ironizado após declara-

ções do ex-secretário de 
Comunicação da Presi-
dência da República Fa-
bio Wajngarten.
Ainda nas redes, Janaina 
Paschoal virou piada após 
sugerir que um príncipe 
saudita teria se apaixona-
do por Michelle Bolsonaro 
no caso das joias. 

A visita de Jair Bol-
sonaro (PL) à 
Agrishow (Feira In-

ternacional de Tecnologia 
Agrícola em Ação) em Ri-
beirão Preto (SP), marcada 
para a próxima segunda-
-feira (1º), gerou mal-estar 
com integrantes do gover-
no Lula e deve afastar o 
ministro da Agricultura, 
Carlos Fávaro, do evento. 
Principal referência em tec-
nologia agrícola na Améri-

ca Latina, a Agrishow con-
tava com o titular da pasta 
na abertura, mas ele deci-
diu não participar. A infor-
mação foi publicada ontem 
(26) pelo jornal Folha de 
S.Paulo. 
É tradição que o ministro 
da Agricultura compareça 
ao primeiro dia de evento, 
especialmente no início de 
novos governos. 
Presidente da feira, Fran-
cisco Matturro, ex-secre-

tário da Agricultura de 
São Paulo, sugeriu que 
Fávaro participasse da 
feira na terça (2), quando 
haverá reunião da Frente 
Parlamentar da Agrope-
cuária (FPA). O minis-
tro não teria gostado da 
iniciativa. É possível que 
não haja representantes 
do governo federal na 
abertura e em todos os 
outros dias da Agrishow, 
que vai até 5 de maio.

Lindbergh ironiza desculpa 
esfarrapada de Bolsonaro: “que 
triste fim para o imbrochável”

Internautas alertam contra fake news da CNN
Brasil e que teve o governo Tarcísio como fonte

Presença de Jair Bolsonaro na 
Agrishow gera constrangimento
e mal-estar com governo Lula
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Disse que apoiaria uma unidade comercial 
compartilhada para os países sul-americanos

Foto: Reprodução

Na Espanha, Lula 
volta a defender 
moeda única para 
comércio entre 
países do Brics

O p r e s i d e n t e 
Luiz Inácio 
Lula da Silva 
(PT) disse on-
tem (26) que 

apoia o estabelecimento de 
uma moeda para o comér-
cio entre os países do Brics, 
grupo que inclui o Brasil, 
bem como Rússia, Índia, 
China e África do Sul.

"Eu sou favorável que a 
gente crie nos Brics uma 
moeda de negociação 
entre os nossos países, 
como os europeus cria-
ram o euro", disse Lula 
em discurso durante via-
gem à Espanha, sem dar 
mais detalhes.
O presidente acrescentou 
que também apoiaria uma 
potencial unidade comer-

cial compartilhada para os 
países sul-americanos.
Não foi a primeira vez 
que Lula lançou a ideia 
de uma moeda comum, 
tendo dito anteriormente 
em uma viagem à China 
que tal medida poderia 
ajudar os países em de-
senvolvimento a depen-
der menos do dólar.
No início deste ano, ele 

também havia sugerido 
que o Brasil e a Argentina 
poderiam estabelecer uma 
unidade compartilhada 
de valor para o comércio 
bilateral. A Argentina há 
muito tempo sofre com 
uma série de desafios, in-
cluindo falta de dólares e 
inflação de mais de 100%.
Ontem, Lula também 
elogiou o Novo Banco de 

Desenvolvimento (NDB), 
o organismo multilateral 
de crédito criado pelos 
países do Brics, cuja nova 
chefe é a ex-presiden-
te Dilma Rousseff (PT), 
dizendo que trabalhará 
para que ele "se transfor-
me em um grande banco 
de investimentos".
"Se for possível, maior 
que o Banco Mundial", 

acrescentou.
Falando sobre uma ampla 
gama de questões, Lula 
também reiterou que seu 
governo não privatizará 
nenhuma empresa esta-
tal e voltou a defender a 
ampliação do quadro de 
membros permanentes do 
Conselho de Segurança da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU).

Reuters

A ministra do Pla-
nejamento e Or-
çamento, Simone 

Tebet, afirmou ontem 
(26) que a revisão que 
está sendo promovida no 
cadastro do Bolsa Família 
pode gerar uma econo-
mia de R$ 7 bilhões aos 
cofres públicos.
“Estamos revendo o Ca-
dastro Único não para 
fazer uma economia, 
mas para ver quem está 
no cadastro que não tem 
direito. Especialmente 
homens solteiros que 
estão trabalhando, que 
muitas vezes vão para a 
informalidade para po-
der ganhar os R$ 600. 
Podemos ter uma eco-
nomia de até, já chega-
mos em um número sig-

nificativo, R$ 7 bilhões”, 
afirmou Tebet.
Desde março o governo 
federal tem promovido 
uma revisão cadastral do 
Bolsa Família. Segundo o 
ministério do Desenvol-
vimento Social, somente 
em março, foram excluí-
dos 1,4 milhão de benefi-
ciários do programa.
A revisão é focada nas 
chamadas famílias uni-
pessoais, onde o cidadão 
declara que mora sozinho. 
O governo, então, cruza 
os dados do CadUnico 
com outros programas do 
governo, para verificar se 
as informações prestadas 
são verdadeiras.
Ainda na conversa com 
parlamentares da FPE 
(Frente Parlamentar do 
Empreendedorismo), a 
ministra falou sobre o 

novo marco fiscal. Para 
Tebet, o projeto da nova 
regra fiscal não tem como 
objetivo principal o con-
trole de gastos.
“O corte vem com uma 
série de medidas que 
precisam ser apresen-
tadas pelo governo. É 
o princípio, é uma bala 
de bronze. Vai ter como 
consequência o corte de 
gastos, mas o objetivo do 
arcabouço vem para ree-
quilibrar nossas contas 
públicas e adequar um 
compromisso social com 
a responsabilidade fis-
cal.”, destacou Tebet.
A ministra ressaltou ain-
da que tem divergências 
com equipe econômica, 
mas afirmou que “essa 
diferença tem dado cer-
to”, e que o arcabouço foi 
feito a quatro mãos.

O Índice Nacional 
de Preços ao Con-
sumidor Amplo 

15 (IPCA-15) - que mede a 
prévia da inflação oficial 
- ficou em 0,57% em abril 
deste ano. A taxa é inferior 
na comparação com as de 
março de 2023 (0,69%) e 
de abril de 2022 (1,73%), 
segundo dados divulgados 
nesta quarta-feira (26), no 
Rio de Janeiro, pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). 
Com o resultado de abril, 
o indicador acumula infla-
ção de 2,59% no ano. Em 
12 meses, o acumulado é de 
4,16%, abaixo dos 5,36% re-
gistrados até o mês anterior. 
Segundo o IBGE, em abril 
deste ano os nove grupos 
de despesas apresentaram 
inflação, com destaque 
para o setor de transportes 

(1,44%). Foram registradas 
altas de preços da gasolina 
(3,47%), etanol (1,10%) e 
passagens aéreas (11,96%). 
Em segundo lugar, aparece 
o grupo saúde e cuidados 
pessoais (1,04%), cuja alta 
de preços foi puxada por 
itens como produtos far-
macêuticos (1,86%) e pla-
no de saúde (1,20%). 
O grupo habitação também 
teve impacto relevante no 
IPCA-15, com variação de 
0,48%, principalmente de-
vido à energia elétrica resi-
dencial (0,84%). 
A alimentação registrou 
a menor variação de pre-
ços entre todos os grupos 
de despesa (0,04%). Os 
demais grupos tiveram 
as seguintes taxas de in-
flação: vestuário (0,39%), 
despesas pessoais (0,28%), 
educação (0,11%), artigos 

de residência (0,07%) e co-
municação (0,06%).

Metodologia
Segundo o IBGE, o IPCA-15 
difere do Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), conside-
rado a inflação oficial do 
país, apenas no período 
de coleta que abrange, em 
geral, do dia 16 do mês an-
terior ao 15 do mês de re-
ferência e na abrangência 
geográfica.
A população pesquisada 
envolve as famílias com 
rendimentos de um a 40 
salários mínimos, resi-
dentes em 11 áreas urba-
nas: Belém, Fortaleza, 
Recife, Salvador, Belo Ho-
rizonte, Rio de Janeiro, 
São Paulo, Curitiba, Porto 
Alegre, além do Distrito 
Federal e de Goiânia.

Revisão cadastral do Bolsa 
Família pode gerar economia 
de R$ 7 bilhões, diz Tebet

Prévia da inflação oficial
fica em 0,57% em abril

Elis Barreto, CNN
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Educação de São 
Gonçalo faz evento 

para incentivar 
inclusão

Estado investe em tecnologia 
para combater roubos de cargas

Axel Grael fala sobre as ações de 
Niterói em evento do BID nos EUA

Com o objetivo de 
promover a inclu-
são e celebrar os 

dias Internacional do 
Cão-guia e Nacional do 
Sistema Braille, a Coor-
denação de Inclusão da 
Secretaria de Educação 
da Prefeitura de São 
Gonçalo realizou, nesta 
quarta-feira (26), uma 
manhã de atividades 
para que alunos de qua-
tro escolas que possuem 
alunos com deficiência 
visual em suas turmas 
pudessem vivenciar os 
desafios e o dia a dia de 

seus colegas.
O evento contou com a 
palestra do professor Mi-
guel Christino, do Insti-
tuto Carioca Cão-guia, 
exposição de medalhas 
do paratleta Matheus da 
Cunha, bate-papo sobre 
a importância do sistema 
Braille, oficina de fute-
bol de cinco, audição de 
histórias no audiobook, 
entre outas atividades 
que simulam situações 
enfrentadas por pessoas 
com deficiência visual 
em sua vida.
“Quando a gente mos-
tra a dificuldade do de-
ficiente visual e faz com 

que os alunos tenham 
essa experiência, eles 
aprendem a se colocar 
no lugar do outro. Isso 
muda a pessoa como in-
divíduo, faz com que ela 
auxilie outras pessoas e, 
desta forma, a gente está 
realizando a inclusão. É 
importante sempre mos-
trar que há possibilidade 
de que todos participem 
de todas as atividades”, 
disse a coordenadora de 
Educação Inclusiva, Ve-
rônica Amorim.
O audiobook arrancou 
muitas gargalhadas do 

aluno Ezequiel Lima, 
de 9 anos, da Escola Es-
tadual Municipalizada 
Professora Niuma Gou-
lart Brandão, no Salguei-
ro. Pessoa com baixa 
visão, ele nunca tinha 
passado pela experiên-
cia de ouvir uma histó-
ria em um equipamento 
pensado para suas ne-
cessidades.
“A história é muito boa, eu 
adorei, me diverti. Nunca 
tinha ouvido uma história 
assim, no fone de ouvido, 
eu gostei muito. Foi muito 
legal e da próxima vez eu 
vou querer vir de novo”, 
afirmou o aluno.

A i n t e g r a ç ã o 
t e c n o l ó g i c a 
entre o Cen-
tro Integrado 
de Comando 

e Controle (CICC) e o sis-
tema de monitoramento 
de caminhões do Sindicato 
das Empresas de Transporte 
Rodoviário de Cargas do Rio 
de Janeiro (Sindicarga) foi 
uma das medidas acordadas 
nesta terça-feira (25/4) du-
rante reunião entre repre-
sentantes das polícias Civil 
e Militar e do Sindicarga, 

no CICC, na capital flumin-
ense, para combater o rou-
bo de cargas no estado. 
- Esse é um setor muito im-
portante para a economia do 
nosso estado. E a tecnologia 
é uma grande aliada no tra-
balho das forças de segurança 
para garantir que motoristas 
e suas cargas cheguem em 
segurança ao seu destino fi-
nal -  ressaltou o governador 
Cláudio Castro.
Na reunião, o secretário 
de Polícia Civil, Fernando 
Albuquerque, disse que a 

área de tecnologia da insti-
tuição está desenvolvendo 
um aplicativo para rastrear 
as cargas desde a origem 
até sua chegada. Em caso 
de abordagem, o motorista 
poderá tocar em um botão 
de emergência, que acion-
ará eletronicamente o so-
corro policial. 
O secretário de Polícia Mil-
itar, Luiz Henrique Pires, 
apresentou um estudo que 
define locais que possam 
ser utilizados como espaços 
concentradores de camin-

hões para que haja um de-
slocamento programado 
da carga, numa espécie de 
comboio acompanhado por 
viaturas da PM. O estudo 
também prevê o aluguel de 
aeronaves preparadas com 
monitoramento e que se-
jam dedicadas ao trabalho 
de combate ao roubo de 
cargas nas principais vias 
expressas e rodovias.
O secretário de Estado 
de Governo, Bernardo 
Rossi, também partic-
ipou do encontro.

O prefeito de Nit-
erói, Axel Grael, 
participou ontem 

(26) do Fórum de Prefei-
tos do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimen-
to (BID), que abordou o 
financiamento de ações 
municipais em defesa da 
sustentabilidade. O even-
to aconteceu em Denver, 
no Colorado, onde du-
rante esta semana acon-
tece a Cúpula das Cidades 
das Américas 2023, pro-
movida pelo Governo dos 
Estados Unidos. Um dos 
principais destaques na 
apresentação foi a Moeda 
Social Arariboia.
Axel viajou a convite do 
governo estadunidense 
para apresentar experiên-
cias municipais inovado-
ras e bem sucedidas nas 
áreas de inclusão e sus-
tentabilidade. Durante o 
evento desta quarta-feira, 

o BID montou grupos de 
discussão com os prefeitos 
com objetivo de promov-
er a troca de experiências 
sobre o fortalecimento das 
finanças públicas das ci-
dades de forma sustentável.
“Temos em Niterói uma 
experiência muito inter-
essante com a Moeda So-
cial Arariboia, que é uma 
ferramenta de estímulo à 
economia e ao comércio 
do município. Além de 
apoiar as 30 mil famílias 
da cidade que mais precis-
am, com essa política per-
manente estamos fazendo 
o dinheiro circular dentro 
de Niterói”, explicou Grael, 
que participou do evento 
também como vice-presi-
dente de Objetivos do De-
senvolvimento Sustentável 
da Frente Nacional de Pre-
feitos (FNP), entidade que 
reúne os 500 maiores mu-
nicípios do País.

De acordo com dados do 
BID, na América Latina e 
no Caribe, oito em cada 
dez habitantes vivem em 
cidades. Isso implica em 
alta densidade populacion-
al e obriga os municípios 
a buscar novas formas de 
financiamento para seu de-
senvolvimento sustentável.
“As cidades, onde já vive 
mais da metade da pop-
ulação mundial e onde se 
concentra a maior parte 
das emissões de gases de 
efeito estufa, têm papel es-
tratégico e serão decisivas 
para o futuro da humani-
dade. É nos municípios 
que o governo tem con-
tato mais próximo com a 
população e suas deman-
das. No caso de Niterói, 
fazemos um trabalho mui-
to significativo com proje-
tos inovadores em áreas 
como saúde, educação e 
direitos humanos. As ci-

dades precisam assumir 
seu protagonismo no en-
frentamento de emergên-
cias climáticas”, defendeu 
o prefeito de Niterói.
Também participam do 
Fórum os secretários do 
Clima, Luciano Paez, e do 
Escritório de Gestão de 
Projetos (EGP), Katherine 
Azevedo. A Cúpula das 
Cidades reúne em Den-
ver mais de 500 líderes 
subnacionais, sendo 250 
prefeitos, representan-
do cidades como Buenos 
Aires, Bogotá, Mendoza, 
Denver, Montevidéu, Rio 
de Janeiro, Curitiba e São 
José dos Campos. O even-
to promove a cooperação 
regional, reunindo repre-
sentantes diversos e inclu-
sivos do governo, sociedade 
civil, empresas, academia, 
juventude, cultura e artes, 
além de grupos indígenas e 
sub-representados.
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BRDE registrou forte crescimento no apoio a projetos de geração de energia com fontes renováveis 
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Dayana Vitor

Cestas básicas foram transportadas pela FAB no fim de semana

Agência BrasilVOLTA AO MUNDO

Brasil e Espanha as-
sinaram, ontem 
(26), três acordos 

para cooperação nas 
áreas de educação, traba-
lho e pesquisa científica. 
A cerimônia de assina-
tura de atos ocorreu no 
Palácio de Moncloa, em 
Madri, com a presença 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que está 
em viagem oficial à Espa-
nha, e do primeiro-mi-
nistro espanhol, Pedro 
Sánchez.
O primeiro documento 
foi um memorando de 
entendimento entre os 
ministérios do Trabalho 
dos dois países, que prevê 
o intercâmbio de infor-
mações sobre a reforma 
trabalhista na Espanha, 
realizada no final de 
2021. Entre outras ques-
tões, a reforma melhorou 
as condições de vida dos 
trabalhadores de aplica-
tivos. Ontem (25), Lula e 
o ministro do Trabalho, 
Luiz Marinho, também 
se reuniram, em Madri, 
com lideranças sindicais 
espanholas para conver-
sarem sobre o tema.
No Brasil, o governo fe-
deral quer apresentar 
uma proposta de regula-
mentação dessa forma de 
trabalho até o fim deste 
semestre. O Ministério 
do Trabalho tem ouvido 
representantes dos pró-
prios trabalhadores e das 
plataformas de serviços, 
especialistas e estudado 
a legislação de outros 
países para chegar a um 
consenso sobre uma pro-
posta que assegure direi-
tos à categoria.a
Os objetivos centrais do 
memorando são fomen-
tar o intercâmbio de me-
lhores práticas, posicio-
nar questões do trabalho 
no centro das estratégias 
nacionais de desenvolvi-
mento econômico e social 
e socioambiental, com 
ênfase no protagonismo 
das organizações de tra-
balhadores e emprega-
dores, através do diálogo 
social e com foco na supe-
ração das diversas expres-
sões de desigualdade.
Além disso, o documen-
to prevê mecanismos de 
cooperação para o au-
mento da produtividade, 
sobretudo em pequenas 
e médias empresas, e de 
apoio das reformas sin-
dicais, a fim de ampliar a 
filiação e representativi-
dade das entidades.
O segundo memorando 
assinado nesta quarta-
-feira trata da cooperação 
no ensino universitário, 

firmado entre o Ministé-
rio da Educação e Minis-
tério de Universidades 
do Reino da Espanha. O 
objetivo é intensificar o 
intercâmbio e também o 
reconhecimento de estu-
dos de lado a lado.
Por fim, foi firmada uma 
carta de intenções na 
área de pesquisa cien-
tífica, entre Ministério 
da Ciência, Tecnologia 
e Inovação do Brasil, o 
Ministério de Ciência e 
Inovação da Espanha, a 
Financiadora de Estu-
dos e Projetos (Finep), 
pelo lado brasileiro, e o 
Centro para o Desenvol-
vimento Tecnológico In-
dustrial da Espanha.
O documento trata da 
coordenação de projetos 
bilaterais de desenvol-
vimento e inovação tec-
nológica entre empresas 
brasileiras e espanholas. 
Programas de trabalhos 
anuais devem ser esta-
belecidos brevemente 
definindo os diferentes 
aspectos da colaboração, 
como reuniões de análise 
e controle, calendário de 
convocações, troca de in-
formações, acompanha-
mento de projetos e orga-
nização das atividades de 
promoção, entre outros.
As áreas prioritárias des-
se acordo são pesquisa 
em saúde, meio ambien-
te e mudança climática, 
transição energética, 
alimentos de maior qua-
lidade e valor agregado, 
novos recursos para a 
Indústria 4.0, produção 
mais limpa ou sustentá-
vel, mobilidade e trans-
porte avançado, tecno-
logias da informação e 
comunicações.
A lista e a íntegra dos 
atos assinado hoje estão 
disponíveis no site do 
Ministério das Relações 
Exteriores.
O presidente Lula está 
em viagem oficial a Eu-
ropa desde a última sex-
ta-feira (21). A agenda 
começou por Portugal 
e ontem (26) a comitiva 
brasileira desembarcou 
em Madri. Na capital es-
panhola, o presidente se 
reuniu com lideranças 
sindicais e participou de 
um fórum de empresá-
rios. Nesta quarta-feira, 
após a cerimônia com 
Sánchez, no Palácio de 
Moncloa, Lula tem en-
contro com o Rei Felipe 
VI, da Espanha.
No fim da tarde, a co-
mitiva embarca de volta 
ao Brasil, com previsão 
de chegada a Brasília às 
22h30.

Brasil e Espanha 
assinam acordos 

em educação, 
trabalho e pesquisa

Maioria das obras destruídas 
no 8 de janeiro já foi restaurada

Vacinação contra poliomielite 
deve ser reforçada no Brasil

O presiden-
te do Ins-
tituto do 
P a t r i m ô -
nio Histó-

rico e Artístico Nacional 
(Iphan), Leandro Grass, 
disse nesta quarta-feira 
(26) que a maior parte 
das obras e bens cultu-
rais destruídos durante 
os atos antidemocráti-
cos de 8 de janeiro já foi 
restaurada.  
O Iphan, em conjunto 
com os acervos do Con-
gresso Nacional, do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) e do Palácio do Pla-
nalto, divulgou em março 
relatório de vistoria dos 
prédios e das ações de 

restauro adotadas.  
“Com apoio dos restau-
radores da Câmara, do 
Senado, do STF e do Pla-
nalto, praticamente o 
que era necessário e era 
possível foi restaurado. 
Têm alguns ajustes es-
pecíficos, como tapeça-
rias, que talvez não se-
jam restauradas e sejam 
deixadas como estão, 
como estratégia de me-
mória”, disse Grass, após 
entrevista ao programa 
A Voz do Brasil, da Em-
presa Brasil de Comuni-
cação (EBC). 

Lista Vermelha 
Leandro Grass destacou 
ainda da Lista Verme-
lha (Red List, em inglês), 
que traz os objetos cul-

turais brasileiros alvos 
constantes do comércio 
ilegal no mercado in-
ternacional, como arte 
sacra, fósseis, peças ar-
queológicas, livros e ma-
pas. O documento foi 
lançado pelo Conselho 
Internacional de Mu-
seus (Icom) em fevereiro 
deste ano, com apoio do 
Iphan e outras institui-
ções nacionais. 
A lista não enumera 
bens procurados, mas 
tem fotos de exemplos 
de objetos protegidos em 
lei e com risco de tráfi-
co ilícito, com objetivo 
de ajudar fiscais e auto-
ridades policiais, como 
das alfândegas, e evitar 
a saída irregular desses 
objetos do país. 

 “A Red List é uma fer-
ramenta para criar uma 
cultura sobre a importân-
cia  desses bens e uma po-
lítica integrada para que 
não sejam alvo de ilegali-
dade”, afirmou Grass.   
O Brasil é o 26º país com 
maior número de obje-
tos culturais roubados. 
A taxa de recuperação 
atual é considerada ex-
tremamente baixa, con-
forme dados do Icom. A 
Lista Vermelha do Brasil 
é a vigésima publicação 
lançada pelo conselho. 
Existem listas sobre bens 
da América Latina, do 
México, da Colômbia e 
do Peru. Foi lançada uma 
edição emergencial sobre 
a Ucrânia, em razão do 
conflito com a Rússia.

A v ac i naç ão 
contra a 
poliomieli-
te, conhe-
cida como 

paralisia infantil, deve 
ser reforçada no Brasil, 
principalmente depois 
da confirmação de um 
caso da doença em Lo-
reto, no Peru.
A recomendação é do 
Ministério da Saúde. 
Desde 2019, a vacinação 
de crianças menores de 
5 anos vem caindo. Ne-
nhum estado atingiu o 
índice superior a 95% de 
imunizados.

A região de Tabatinga, na 
fronteira da Amazônia 
brasileira com o Peru, é 
um dos locais com maior 
risco de infecção pela bai-
xa imunização.
“Poliomielite é uma doen-
ça infectocontagiosa 
transmitida pelo poliví-
rus que vive no intestino. 
Embora ocorra com maior 
frequência em criança 
menores de 4 anos, adul-
tos também podem ser 
contaminados”, alertou 
a coordenadora de Saú-
de Básica do município, 
Nara Peres.
Ainda não existe um tra-
tamento específico para 
a paralisia infantil. To-

dos os contaminados de-
vem ser hospitalizados 
para tratar os sintomas. 
Mas todo cuidado é pou-
co, porque os efeitos da 
doença podem ser graves 
e estão relacionados com 
a infecção da medula e do 
cérebro pelo polivírus.
A pessoa infectada pode 
desenvolver dores nas ar-
ticulações, pé torto, cres-
cimento assimétrico das 
pernas, osteoporose, pa-
ralisia, dificuldade na fala 
e atrofia muscular.
O caso recente de parali-
sia infantil no Peru é de 
uma criança indígena de 
1 ano e 4 meses. Ela não 
estava vacinada e teve 

como sequela a paralisia 
das pernas.
Aqui no Brasil, não exis-
tem casos da doença des-
de 1989. Em 1994, o país 
recebeu da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
e da Organização Pan-A-
mericana da Saúde (Opas) 
a certificação de área livre 
de circulação do vírus da 
poliomielite.
No entanto, em 2022, 
a Comissão Regional 
de Certif icação para a 
erradicação da polio-
mielite na região das 
Américas classif icou o 
Brasil como região de 
“muito risco” para no-
vos casos da doença.

Carolina Pimentel
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OPORTUNIDADES

Prefeitura divulga 714 vagas de emprego

A Prefeitura 
do Rio, por 
meio da Se-
cretaria de 
Trabalho e 

Renda (SMTE), divulg 
nesta segunda-feira, 
dia 24 de abril, as opor-
tunidades de trabalho 
disponíveis em suas 
empresas parceiras no 
Município. São 714 pos-
tos abertos, com e sem 
experiência, diversos 
bairros nas zonas sul, 
norte e oeste, inclusive 
estágios, dos quais 298 
são para pessoas com 
deficiência.
No Emprega Rio são 
feitos cadastros no 
banco de empregos 
da Prefeitura, além de 
encaminhamento para 
vagas e cursos dispo-
níveis. Um deles, por 
exemplo, o de Eletri-

cista de Obras, um 
curso de 240 horas, 
que será realizado na 
Unidade da Tijuca do 
Senai, ainda tem duas 
vagas abertas com ins-
crições até 30 de abril. 
Quem preferir pode ir 
também a um dos sete 
Centros Municipais de 
Emprego. Eles funcio-
nam das 8 às 16h, e fi-
cam em Campo Gran-
de (Rua Coxilha, s/n); 
Engenho Novo (Rua 
Vinte Quatro de Maio, 
931), Ilha do Governa-
dor (Estrada do Den-
dê, 2.080), Santa Cruz 
(Rua Lopes de Moura, 
58), Tijuca (Rua Ca-
maragibe, 25), Centro 
(Av. Presidente Vargas, 
1.997, CIAD – exclusi-
vo para pessoas com 
deficiência) e Jacare-
paguá (Av. Geremário 

Dantas, 1.400 salas – 
172 e 173).
Os interessados devem 
preencher o formulário 
online (http://bit.ly/
Cadastro_de_Curri-
culo_SMTE ). Pessoas 
com deficiência têm a 
opção ainda de enviar o 
currículo para o e-mail 
vagaspcd.smte@gmail.
com ou comparecer 
ao CIAD.  A secretaria 
está aberta a realizar 
novas parcerias com 
empresas e a ajudá-las 
a ocuparem suas vagas 
através de seu banco de 
empregos, que conta 
com mais 400 mil cur-
rículos com grande di-
versidade de perfis pro-
fissionais à disposição. 
O cadastro é feito atra-
vés deste link ( https://
bit.ly/Cadastro_de_Va-
gas_SMTE ).

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda
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Festas juninas são reconhecidas como 
manifestação da cultura nacional

Tributo ao Red Hot 
agita Região Serrana

A Lei nº 14.555, 
de 25 de abril 
de 2023, que 
reconhece as 
festas juni-

nas como manifestação da 
cultura nacional, está pu-
blicada no Diário Oficial 
da União na quarta-feira 
(26). Ela foi sancionada na 
terça-feira (25) pelo vice-
-presidente da República, 
no exercício da Presidên-
cia, Geraldo Alckmin.
O deputado Fábio Miti-
dieri (PSDE) é o autor do 
projeto e a relatoria é do 

senador Prisco Bezerra 
(PDT-CE). No seu relató-
rio, Bezerra destaca que, 
na Região Nordeste, as 
festas juninas “ganharam 
um vigor e uma dimensão 
impressionantes”, mas 
que elas mobilizam tam-
bém pessoas do sul ao 
norte do país. 
O senador cita Campina 
Grande, na Paraíba; Ca-
ruaru, em Pernambuco; e 
Mossoró, n o Rio Grande 
do Norte, como cidades 
onde as festas são impor-
tantes para a economia 

desses municípios e o tu-
rismo da região.
Segundo o Ministério do 
Turismo, somente no es-
tado da Bahia, o governo 
espera cerca de 1,5 milhão 
de pessoas nas festas juni-
nas, que movimentarão R$ 
1 bilhão na economia. Em 
Campina Grande, estima-
-se R$ 400 milhões e, em 
Caruaru, a previsão da pre-
feitura é R$ 250 milhões. 

Origem

Trazidas ao Brasil pelos 

europeus no período colo-
nial, as festas em homena-
gem aos santos Antônio, 
Pedro e João, realizadas 
no mês de junho, torna-
ram-se ícones da cultura 
nordestina, integrando a 
produção de comidas típi-
cas, tradições religiosas e 
as danças embaladas pelo 
ritmo do forró. A riqueza 
cultural do evento é um 
dos fatores que levam os 
turistas a se renderem à 
festa que impulsionam a 
economia da região, infor-
ma o ministério.

A b a n d a 
P e p p e r 
Spray, conhe-
cida como o 
maior tributo 

ao Red Hot Chili Peppers 
do Brasil, estará se apre-
sentando no dia 30 de 
abril na 3ª edição do Fri-
burgo Cover Festival, que 
acontecerá no Nova Fri-
burgo Country Clube, em 
Nova Friburgo, RJ.
Com o objetivo de propor-

cionar uma experiência 
autêntica de rock, a ban-
da se dedica a oferecer 
um show de alta energia, 
pressão e performance, 
sempre buscando propor-
cionar a melhor sensação 
possível ao público.
Além da música, a Pepper 
Spray também oferece 
uma experiência sensorial, 
com timbres similares aos 
das canções originais e ar-
ranjos executados de for-

ma fidedigna. Os fãs terão 
a chance de ouvir os sons 
que marcaram suas vidas 
em uma imersão completa.
Para tornar o espetácu-
lo ainda mais especial, 
a banda monta setlists 
personalizados para cada 
show, muitas vezes com a 
participação dos fãs na es-
colha das canções. Além 
dos clássicos que não po-
dem faltar, a Pepper Spray 
também inclui músicas 

que o próprio Red Hot 
deixou de tocar, garantin-
do uma experiência única 
e inesquecível para todos 
que assistem o show.
Rafael Glaychman, Liba, 
Gui Farizeli e Yann Dufau 
estarão no comando da fes-
ta e prometem fazer tudo 
pelo groove! Não perca a 
chance de conferir essa in-
crível performance no dia 
30 de abril, na 3ª edição do 
Friburgo Cover Festival.

Começa no sábado, 29, o 
Rio Boat Show, maior 
salão náutico outdoor 

da América Latina, que reú-
ne os maiores players do 
mercado náutico, na Marina 
da Glória, no Rio de Janeiro. 
Serão nove dias de evento, 
com a participação de mais 
de 80 marcas entre estaleiros 
nacionais e internacionais, 
empresas especializadas em 
motores e equipamentos, 
fornecedoras de peças e de 
tecnologia. 
Ao longo dos dias de evento, o 
público terá a oportunidade de 
conhecer de perto os princi-
pais lançamentos e tendências 
do mundo náutico,  aproveitar 
os espaços de lazer, além de 
apreciar toda a gastronomia 
disponível no salão. 
“Chegamos a 24ª edição do 
Rio Boat Show com o que há 
de mais novo, moderno e lu-
xuoso no universo náutico 
para todos os visitantes. Serão 
nove dias com embarcações 
de todos os tamanhos, tipos 
e preços em um único salão, 
que conecta quem vende o 
melhor produto com quem 
busca o melhor negócio”, afir-

ma Thalita Vicentini, direto-
ra-geral do Rio Boat Show.

Atrações e lançamentos:

Uma das principais atrações 
do evento, será a presença do 
catamarã a motor Leopard 
46, a embarcação que percor-
reu 4.455 milhas náuticas (ou 
8.250 quilômetros) da África 
do Sul ao Brasil. A travessia, 
documentada na websérie 
“Aventura no Atlântico”, no 
Canal Náutica, durou cerca 
de 30 dias e foi feita por qua-
tro brasileiros: Guilherme 
Kodja, Murillo Novaes, Lúcio 
Moreira e Fábio Borges. 
Em relação as grandes em-
barcações à vela, serão apre-
sentados os modelos de ca-
tamarã Lagoon 42 e Lagoon 
46. Outras grandes marcas de 
veleiros marcam presença no 
evento, tais como: Jeanneau, 
Fountaine Pajot, Beneteau, Ex-
cess que exibirão as novidades 
europeias com embarcações 
em modelo catamarã ou mo-
nocasco, presentes no evento.
Para os apaixonados por carros, 
a Seacar Company fará o lança-
mento de barcos inspirados em 
veículos de luxo e esportivos.
A MWM, por sua vez, mos-
trará seu primeiro motor de 
popa a diesel. A Mercury vem 
com o motor de popa V12 600 
hp (maior do mundo em sua 
categoria), que fará sua estreia 
nas águas do Rio de Janeiro, e a 
Volvo Penta traz seu simulador 
que permitirá aos visitantes a 
sensação de atracar um barco 
com sistema IPS e joystick. 
Além destes destaques, se-
rão apresentados no Rio Boat 
Show novidades em “pon-
toon boats” (um tipo de bar-

co muito espaçoso que virou 
febre nos Estados Unidos) 
das marcas Solara e Ventura 
Marine. O Ventura P-25, de 
25 pés, com capacidade para 
16 pessoas, será um dos gran-
des destaques do estaleiro 
mineiro. Além desse, outros 
dois barcos do mesmo mo-
delo estarão no evento, os 
modelos 300 Double Deck e 
300 T Top da Solara, ambos 
de 30 pés.
Dentro da programação da 
feira, acontecerá o tradicio-
nal Desfile de Barcos, onde as 
águas da Marina da Glória se 
transformam em uma imensa 
passarela náutica para a exi-
bição das embarcações mais 
belas e luxuosas do Rio Boat 
Show, em um lindo show de 
luzes e muita música. 
Experiência náutica para vi-
sitantes
Um destaque especial para 
os visitantes da feira é o pro-
jeto “Minha Primeira Veleja-
da”, promovido pela CL Vela. 
A atração pode ser realiza-
da por crianças a partir de 
7 anos, jovens e adultos que 
desejem ter a experiência de 
navegar em um barco a vela. 

A duração dos passeios será 
de 10 a 15 minutos, depen-
dendo das condições climá-
ticas, serão realizados por 
ordem de chegada, e segui-
rão todos os procedimentos 
de segurança obrigatórios. 
Para aqueles que participa-
rem, poderão se encontrar 
com o campeão mundial de 
snipe, Gustavo Nascimen-
to e a atleta olímpica Cíntia 
Knoth, que estarão presentes 
em todo o evento.

Gastronomia náutica 

O Rio Boat Show contará com 
a presença do restaurante Pa-
piro, famoso em Angra dos 
Reis, por seu menu sofisti-
cado completo de frutos-do-
-mar e cortes nobres de carne, 
assinado pelo Chef Fernando 
Vaz, em uma estrutura flu-
tuante . Além disso, serão 
espalhados foodtrucks pelo 
espaço gourmet construído 
exclusivamente para o evento. 
Para os cervejeiros, a Amstel 
em parceria com o Rio Boat 
Show, realizará durante todo 
o evento a degustação de seus 
produtos, enaltecendo ainda 
mais a boemia carioca.
A expectativa da organização 
é que o Rio Boat Show receba 
mais de 35 mil visitantes du-
rante os 9 dias de evento.

Os ingressos já estão à venda 
através do site da Sympla.  
Serviço: 24° Rio Boat Show 
Data: De 29 de abril a 7 de 
maio de 2023 
Horários: 13h às 22h (novo 
horário)
Local: Marina da Glória – Av. 
Infante Dom Henrique, S/N 
– Glória, Rio de Janeiro

Rio Boat Show 
2023 começa neste 
fim de semana na 
Marina da Glória
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Busto de Ayrton 
Senna é atração para o 
público no autódromo 

de Interlagos 

Pelé é oficializado como 
verbete no Dicionário

Ídolo e referência 
do automobilismo 
brasileiro e mun-

dial, Ayrton Senna foi 
elevado à condição de 
patrono do esporte 
brasileiro, sob a lei de 
nº 14.559, sancionada 
pelo vice-presiden-
te Geraldo Alckmin 
(PSB) e publicada no 
Diário Oficial da União 
(DOU) em edição ordi-
nária ontem (26).
A lei foi aprovada pelo 
Senado em março deste 
ano. Ela foi protocolada 
pelo deputado federal 
Filipe Barros (PL-PR), 
em 2019. A decisão 
passa a valer a partir 
da data de sua publica-
ção pelo presidente em 
exercício, visto que o ti-
tular do cargo, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), 
está em viagem oficial 
pela Europa.
Senna morreu no dia 1º 
de maio de 1994, após 
acidente durante o GP 
de San Marino da Fór-
mula 1, e fez história 
pelo esporte brasileiro 
em sua passagem pelas 

pistas.
Nascido em São Paulo, 
em 1960, o piloto co-
meçou sua carreira no 
kart com 13 anos. Na 
F-1, ingressou pela To-
leman, extinta equipe 
da categoria em 1984, 
mas fez história pela 
Lotus e McLaren.
Em 162 GPs disputa-
dos, conquistou 80 
pódios e 41 vitórias, 
além de três títulos, 
em 1988, 1990 e 1991, 
todos pela McLaren.
Seu velório, em 1994, 
reuniu mais de 200 
mil pessoas na cidade 
de São Paulo. Após sua 
morte, Viviane Sen-
na, sua irmã, fundou o 
Instituto Ayrton Sen-
na, organização não 
governamental que 
oferece oportunidades 
de desenvolvimento 
humano a crianças e 
jovens de baixa renda.
A instituição segue 
em atividade até os 
dias de hoje e mantém 
diversas ações no es-
porte e sociais.

Pelé está eterni-
zado também 
na língua por-
tuguesa. O Mi-
chaelis já inseriu 

o nome do Rei do Futebol 
como verbete em sua edi-
ção digital - a explicação 
também estará nas próxi-
mas versões impressas do 
dicionário.

O verbete: 

pe.lé® adj m+f sm+f Que 
ou aquele que é fora do co-
mum, que ou quem em vir-
tude de sua qualidade, valor 

ou superioridade não pode 
ser igualado a nada ou a 
ninguém, assim como Pelé®, 
apelido de Edson Arantes 
do Nascimento (1940-2022), 
considerado o maior atleta 
de todos os tempos; excep-
cional, incomparável, úni-
co. Exemplos: Ele é o Pelé 
do basquete, ela é a Pelé do 
tênis, ela é a Pelé da drama-
turgia brasileira, ele é o Pelé 
da medicina.
Após campanha com 127 
mil assinaturas, Pelé vira 
verbete de dicionário
Desde abril, o sportv pro-
move com a Pelé Founda-

tion a campanha "Pelé no 
dicionário", que tem como 
objetivo homenagear o ex-
-jogador, que faleceu em 
dezembro do ano passado, e 
reconhecer o eterno camisa 
10 com referência em outras 
áreas além do esporte. 
Durante o evento Summit 
Sports, realizado no Pa-
caembu, nesta quarta-fei-
ra, Pelé foi homenageado 
mais uma vez. A família 
do Rei do Futebol foi pre-
senteada com uma placa 
com o verbete.
A campanha superou a 
marca de 125 mil assina-

turas e tem como objetivo 
eternizar Pelé como um 
adjetivo sinônimo de ex-
cepcional, incomparável, 
único. Ou seja, "o melhor" 
em qualquer área. A ini-
ciativa foi desenvolvida 
pela agência End to End, 
com consultoria da Miami 
Ad School e curadoria da 
Memorabília do Esporte.

O que é ser o Pelé?

1. Maior que todos os outros. 
2. Referência de grandeza. 
3. Inigualável. 4. Sinônimo 
de excelência. 5. Único.

Programas do governo e da CBF 
fortalecem o futebol feminino

No dia 8 de março, 
data na qual é ce-
lebrado o Dia In-

ternacional da Mulher, a 
CBF lançou a regulamen-
tação do futebol misto em 
competições amadoras. 
Com isso se abre a pos-
sibilidade de mulheres 
participarem de equipes 
masculinas e que times 
exclusivamente femini-
nos disputem competi-
ções com homens.
Até então, eram raros os 
eventos que permitiam 
este tipo de disputa. Um 
exemplo é o Go Cup. Co-
nhecido como o maior 
torneio de futebol infan-
til do mundo, a competi-
ção, que reuniu cerca de 
quatro mil meninas e me-
ninos de 6 a 15 anos em 
Goiás em 2023, vem dan-
do espaço para o futebol 
misto há algum tempo.
A possibilidade de en-
trar em campo, mesmo 
que defendendo uma 
equipe mista, nunca foi 

considerada um proble-
ma para Manuela Lopes, 
meio-campista da ADEF. 
A jovem de 13 anos, que 
começou a jogar aos seis, 
diz nunca ter enfrentado 
dificuldades na sua traje-
tória no futebol, mas afir-
ma que já ficou sabendo 
de várias histórias desta 
natureza que a deixaram 
“muito chateada”.
“Quando soube da notícia 
[da nova regra da CBF] fi-
quei muito feliz, pois já 
soube de notícias de me-
ninas querendo jogar com 
meninos e não podendo 
devido ao regulamento 
[de uma competição]. Isto 
porque o futebol femini-
no, há muitos anos, foi 
proibido. Mas agora esta-
mos lutando e vamos con-
seguir um dia nos igualar 
com o futebol masculino”, 
declara Manuela.
Além disso, surgem os 
primeiros frutos após a 
nova regulamentação 
da CBF. Um exemplo é 

a aprovação da primeira 
menina na base masculi-
na do Fluminense. Alice 
Duarte, de oito anos, foi 
selecionada para a equipe 
sub-9 do clube. A decisão 
foi tomada porque não 
há uma equipe feminina 
para a faixa etária dela.

Estratégia Nacional para 
o Futebol Feminino

Mas a ação que tem mais 
potencial para oferecer 
contribuições mais dura-
douras e profundas para 
o desenvolvimento da 
modalidade é a Estraté-
gia Nacional para o Fute-
bol Feminino. O decreto 
11.458/2023 foi publicado 
em um momento espe-
cial, no qual a seleção 
brasileira se prepara para 
disputar a Copa do Mun-
do de 2023, na Austrália 
e na Nova Zelândia, e 
quando o Brasil se apre-
senta como candidato a 
sediar o Mundial de 2027.


